
 

 

 



 

 



 

心得內容： 

    當初很意外的做了這個決定要到中國交換，從申請到錄取經過了繁複的層層關

卡。而當初原本的志願是在上海的同濟大學，但是由於有家人在廣州的關係就把中山

大學填在第一志願，並且抱著應該不會那麼容易就上的心態。萬萬沒想到很意外的就

錄取了廣州中山大學的交換資格。並且就開始了準備去中國需要的證件，很慶幸台灣

到中國挺方便的，只需要申請一張台胞證，就可以任遊中國以及香港、澳門。證件辦

好後就是到旅行社訂機票，還好當時客服人員也有去過上海交換的經驗，幫我買到了

學生機票，而學生機票的好處就是除了便宜一點外，有兩件各 23kg的行李托運優惠。

這些都準備好就都差不多了，再來就是行李方面，除非個人習慣用品或是藥物等，要

在台灣準備好之外，在學校附近都會有大間的超市，裡面要什麼有什麼，樣樣俱全很

方便。 

    經過將近兩小時的飛行後，終於到了廣州白雲機場，由於我有家人接待的關係，

就沒有請中山大學的同學過來接機，然後就直接自行前往學校所在的大學城。到了學

校後，就快速的將宿舍打理好，宿舍是 4人一間，跟我同寢的舍友都來自不同的省分，

有福州、澳門以及同是台灣的學生，並且都是同一個專業的。隨後到學院報到完，學

校方面會開一個關於選課方面的說明會。而這邊的課程滿特別的，上課的時間有些不

是一整個學期的，大致上分別有 9周、12周以及 18周的課程，而且在選課期間也有

試聽，可以先去聽聽看老師的上課方式以及內容。而我交換的科系為工商管理，在選

課方面我選擇了能夠與企業接觸的相關課程，相是電子商務戰略管理、廣告學等等，

而我還另外選了一門股票投資技術分析。其中最讓我印象深刻的課程就是電子商務，

因為這堂課除了老師講解現在互聯網(網路)科技的發展，對於我們需要哪些思考方式

之外，還特底讓我們去參觀廣州當地的企業，廣州酒家以及珠江鋼琴，讓我們直接到

他們的公司去做調研做參訪，並且在參訪前還要是先做好企業的分析，然後再與他們

的高層面對面的做電商方面的問題對談，然後再要我們回到學校讓我們對於它們面臨

的問題做一個電商戰略並且分組做出一個報告。原本以為這樣課程就結束了，但是似

乎是大家做得太精采了，於時老師又額外與兩間企業聯繫，要我們直接報給企業的高

層聽聽看我們給予它們戰略規劃上的意見。而與它們交談過程中真的或益良多，能夠

了解現在企業在商場遇到的哪些問題以及它們的思考模式。此外在與中國學生討論過

程中，也瞭解了很多它們的想法以及淘寶、天貓等類似的購物軟件的運作模式，讓我 



 

受益良多。建議可以多往有參訪的課程去選修課程，藉由學校管到去瞭解到當地企業

的想法以及運作模式。 

    除了課業方面，我還參加了他們的社團”街舞社”，這邊的社團風氣跟台灣很不一

樣，不僅僅指是一個學校社團而已，是一個隊伍，不管你來自何方、來自哪個學校，

只要你通過他們的考核，被他們認定，你就可以入隊，他們叫做 AceCrew。裡頭除了

中山大學的學生之外，還有來自廣東外語外貿大學以及廣東大學的學生，結集了各個

路好手，而且大家都很熱情。我也很順利的就考進了他們的隊伍裡，並且還被找去參

與他門的期末舞展。而這邊跳舞的風氣也不一樣，雖然他們可能個人實力不是很突

出，但是排舞的方式以及舞台呈現的方是真的很厲害，像是舞台燈光、音效都很有要

求，就為了讓台上的舞者能夠完美的演出。而我除了跳了自己本身的舞風 breaking

之外，還被一名廣外的隊員找去跳了開場舞，而這支舞的動作都是我不太擅長的，但

是卻給我了一次挑戰自己的機會，最終我很順利的與大家在台上做出了最好的演出，

讓我獲益良多。 

    在廣州大學城裡生活，其實沒有想像中的不方便，因為就像先前所說的，學校裡

都有大商場，而且東西很齊全，要什麼有什麼。但是唯一令人困擾的就是學校太大了，

我光是從宿舍走到教學區叫要花 15~20 分鐘左右，所以建議可以到附近的貝崗村裡

買台自行車，會省事很多。而這裡的宿舍是有門禁時間的，11:30樓下的宿管阿姨就

會將門鎖起來，晚歸的人只能按門鈴把阿姨從夢中叫醒才能進來，並且還要登記晚歸

紀錄。除此之外還有另一個方法，就是爬牆，因為上二樓的樓梯中段不是很高，只要

下方擺一臺自行車，就能很順利的攀爬上去，我自己也跟的室友體驗了幾次。在熱水

方面也是要付費的，而且是使用熱水卡的方式，在使用的過程中還不能閒置超過五分

鐘，否則的話機器將會被鎖起來，這時後就必須親自到樓下找宿管阿姨拿解鎖卡，這

點如果不小心忘己也是滿麻煩的，我的舍友就一個很常忘記，使得他自己常常跑下去

找阿姨。而到了這裡也就適應一下，沒什麼太大的問題。 

    當然來到這不能總是待在學校吧！中國可是有很多世界奇景的。我一開始就是在

廣州附近走走，主要比較大的地方就去了佛山市，也是武術界的故鄉，去看了黃飛鴻

以及葉問的紀念館。然後省外的部分因為經濟及時間上的考量，指去了著名的張家界

以及香港。最讓我深刻的就是張家界的風景，真的讓人嘆為觀止，非常的壯觀，一定

要親身體驗，不過遺憾的就是去到附近同樣是著名景點的天門山時，下了大雨，看不 



 

什麼東西，非常的可惜。 

    而此趟來中國交換真的受益良多，不僅認識了很多朋友，也體驗了很多不一樣的

事物，也看了很多中國與台灣的差異，讓我覺得不管任何事都不能帶有偏見，雖然現

在網路發達，可以有在家就能看世界的感受，但很多東西很多事物還是要親自去走

走，親眼去見證，才能發現它真正的樣子，而不能只是道聽塗說。現在中國其實很進

步，而且人民對於新事物的引進接受度很高，很容易適應，但缺點就是網路資訊受限

太多，而中年以上的人對於一些秩序上的態度不太足夠，但是年輕人的樣子其實就跟

台灣人差不多，不過他們更佳能夠表達自身想法，也許過了幾年之後，中國會變的很

不一樣。這裡也非常謝謝臺科大以及老師的幫忙下，讓我能有這樣的交換體驗，收穫

很多也玩得很盡興，希望往後的學弟妹也能夠有很棒的體驗。 



 

 

 

 

 

請貼照片 

黃飛鴻紀念館參觀 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 臺灣交換生宿舍一同過中

秋 

步行街，北京路街景 



 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 參加社團隊內考核 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 在 GOGO新天地商場外的

快閃活動 

 與社團一起拍畢業照 
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請貼照片 

 

 

 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 

 

 

 

 

 

請貼照片 

 

 

 

 

 

 

 

請貼照片 

 

地鐵內對於乘客皆有層層把關 

 

 廣州代表廣州五羊雕像 

 

 至珠江鋼琴做電商報告給企業高

層 

 

張家界石峰山景 

 


